



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Fiorini, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, lunes 14 de Noviembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 695

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Los desesperados ataques del enemigo a nuestras posiciones del río Ebro, constituyen un enorme fracaso

En la última jornada después de rechazarlos, les causamos muchas bajas y capturamos prisioneros.—En la zona del Segre mejoramos nuestras posiciones capturando material italiano y prisioneros y enterrando a varios esclavos de Mussolini.—La prensa inglesa reacciona contra las bárbaras represalias llevadas a cabo en Alemania contra los judíos, para vengar la muerte de von Rath

Interpelación en la Cámara belga sobre la concesión de los derechos de beligerancia a Franco

Bruselas 12.—El diputado Lahant ha dirigido al Presidente de la Cámara una demanda de interpelación sobre la posición del delegado del Gobierno belga en el Comité de No Intervención de Londres en la cuestión del otorgamiento de los derechos de beligerancia a las autoridades de Franco.

He aquí la exposición de los motivos que acompañan a dicha demanda.

La entrada en vigor del pacto anglo-italiano amenaza ser seguida del reconocimiento de «facto» de la beligerancia a las autoridades de Burgos. La cuestión antes de ser presentada en el Comité de No Intervención, debe ser pensada la actitud del delegado belga en el seno de dicho Comité y darle el mandato de oponerse a la tentativa de ahogar «legalmente» al pueblo español por el otorgamiento de los derechos de beligerancia. Por otra parte, el Gobierno debería tomar una actitud urgente respecto al informe de la comisión de la S. D. N. referente a la ayuda a aportar a la población civil española.—(A. E.)

Consejo de Ministros

Barcelona 12.—El último Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia del Dr. Neguín, comenzó a las 16'30 y terminó a las 23. El secretario del Consejo señor Uribe, ha comunicado la nota oficiosa siguiente:

«El Consejo ha aprobado un decreto regularizando el uso del cheque cancelable. Esta medida tiende a acostumar a las clases populares al uso de las cuentas corrientes en los establecimientos bancarios. El empleo de los cheques representará grandes facilidades para el público.

Cualquier particular que reciba en cheque el pago de cualquier cantidad podrá remitirlo a un establecimiento bancario donde se le abrirá, si no la tiene de antes, una cuenta corriente a su nombre sobre la cual podrá a su vez emitir cheques para efectuar sus pagos. Se tiende a evitar así que el dinero permanezca inactivo en poder de los particulares.

El Consejo ha aprobado igualmente un decreto concediendo la franquicia de Aduanas para todos los envíos de donativos al Estado español, ya en su representación o al Comité Nacional de Ayuda a España.

Los ministros han aprobado un decreto del Ministerio de Trabajo sobre retiro obligatorio. Otro suprimiendo el Jurado Mixto de Ferrocarriles y otro del mismo departamento organizando los servicios de Asistencia Social.

Por el Ministerio de Justicia han sido aprobados diversos nombramientos de altos cargos en los Tribunales y diferentes servicios del Ministerio, así como un decreto estableciendo los sueldos anuales de los secretarios de los Juzgados Municipales.

Otro del Ministerio de Defensa Nacional regulando los servicios de Intendencia Militar.

Los ministros han examinado extensamente los problemas de abastecimiento. La Comisión nombrada a este efecto ha dado cuenta de los trabajos que ha realizado, aprobando un decreto creando la Junta de Regularización de Abastecimiento.—(A. E.)

Dos pescadores ametrallados por hidros extranjeros

Alicante 12.—Dos pescadores han resultado seriamente heridos a lo largo de Santa Pola (al sur de Alicante) por dos hidroaviones extranjeros que ametrallaron la noche última su embarcación.—(A. E.)

El terror en la zona fascista. En Bilbao han sido ejecutados otros 13 izquierdistas

Barcelona 13.—Noticias que se reciben de Bayona, anuncian que sigue el terror en la zona rebelde. Últimamente han sido ejecutados en el Cementerio de Bilbao 13 condenados a muerte, procedentes de la cárcel de Larriaga. Murieron como héroes vitoreando a España republicana.—(Febus).

Auténticos voluntarios ovacionados a su paso por Gerona

Gerona 13.—Un tren conduciendo un millar de voluntarios internacionales de regreso a sus respectivos países, han sido aclamados por la muchedumbre.—(Febus).

Dos condenas por derrotismo

Valencia 13.—Se ha dictado sentencia contra Luis Portela, secretario del P.O.U.M., y a Josefina Albiol, acusados de derrotistas, siendo condenados a 15 años de separación de la convivencia social y a 6 años a la misma pena, respectivamente.—(Febus).

La medalla de Madrid para los héroes de la 32 Brigada Mixta

Barcelona 13.—La «Gaceta» publica una disposición de Defensa Nacional otorgando el distintivo de Madrid a la 32 Brigada Mixta. Se relatan los numerosos actos heroicos realizados por dicha Brigada incluso en las operaciones de la toma de Teruel, en las cuales conquistó el Cuartel de la Guardia Civil, la iglesia de San Juan y los conventos de Santa Clara y Santa Teresa.—(Febus).

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En el sector del Ebro, las fuerzas al servicio de la invasión, presionaron intensamente sobre algunas de nuestras posiciones con la protección constante de la artillería y la aviación extranjera, siendo totalmente rechazadas por las heroicas tropas españolas, que capturaron prisioneros.

En la zona del Segre, la actividad registrada durante la jornada de hoy careció de importancia. El enemigo sufrió ayer duro quebranto en sus ataques contra las posiciones de la orilla derecha del río, siendo obligadas a retroceder sus diezmas fuerzas.

Nuestra línea se ha rectificado a vanguardia al N. E. de Rodó. El número de prisioneros se eleva a 70, siendo recogida entre otro material, un tanque italiano, tres ametralladoras, dos antitanques y muchos fusiles. Dos tanquetas italianas quedaron destrozadas frente a las posiciones propias. Nueve soldados enterraron entre otros, los cadáveres de un teniente y un alférez de nacionalidad italiana, cuya documentación se recogió.

FRENTE DE EXTREMADURA.—En las últimas horas de ayer, fueron enérgicamente rechazados dos golpes de mano enemigos contra el Vértice Miradero de las Nieves, del sector de Toledo.

En los demás frentes sin noticias de interés.

AVIACION

A las 8'50 horas de hoy, diez trimotores italianos bombardearon Pla del Besós y la zona portuaria de Barcelona, causando víctimas.

Resolución sobre España del Consejo General de la F. S. I.

París 12.—La resolución sobre España adoptada por el Consejo General de la F. S. I. dice:

Lanzamos un vibrante llamamiento a todas las fuerzas liberales del mundo, amigas de la democracia y de la paz para que su conciencia se rebale para impedir que España, ejemplo magnífico de abnegación por la causa humana, sea sacrificada ante el altar de los intereses nacionales, egoistas o imperialistas de las grandes potencias.

La opinión pública de todos los pueblos libres debe sublevarse con una invencible energía contra toda tentat va de imponer desde el exterior una solución de fuerza al pueblo español.

Nada de solución de la cuestión española fuera y contra el pueblo español.

Nada de derechos de beligerancia a Franco, sin al contrario, restablecimiento del derecho internacional en favor de la República española y fin de la farsa de la No Intervención.

Retirada de los técnicos y de los voluntarios italianos y alemanes.

Importa además que sean tomadas medidas inmediatas y eficaces para asegurar el abastecimiento de la población civil en España.

El pueblo español resistiendo heroica y victoriosamente a las fuerzas fascistas superiores en armas, no debe ser condenado al hambre.

El Consejo General de la F. S. I. hace un llamamiento a todas las organizaciones obreras del mundo para reforzar en el sentido indicado y en todo lo posible, su acción de solidaridad en favor de pueblo español.—(A. E.)

Agitación en Francia con motivo del problema colonial

París 12.—En los círculos políticos se nota gran actividad relacionada con el problema de las reivindicaciones coloniales alemanas. Varios diputados han pedido que se reuna la Comisión de Negocios Extranjeros.

Madame Tabouis en «L'Ouvre» dice que se ha indicado entregar en vez del Kamerun, la isla de Madagascar, ya que ello no significaría amenaza para las comunicaciones francesas.

La prensa en general publica artículos muy vivos de tono, contra toda pretendida violación de la integridad territorial de Francia. —(S. R.)

La furia nazi contra los judíos

Berlín 13.—Se ha impuesto una multa colectiva de mil millones de marcos a los judíos alemanes, por orden de Goering. El total de judíos germanos asciende a 600.000. En Metz la policía de la zona alemana ha empezado a expulsar a los israelitas hacia la frontera francesa. —(Febus).

Los húngaros se han anexionado ya los territorios checoslovacos cedidos en el arbitraje de Viena

Budapest 13.—Las tropas húngaras han ultimado la ocupación de los territorios anexionados de Checoslovaquia, en virtud de la sentencia de Viena. —(Febus).

Mr. Hermitage ha regresado a Londres

Londres 13.—El secretario del Comité de No Intervención, Hermitage, que ha permanecido varias semanas en Burgos, ha llegado a Londres. Se dice que ha tratado con los cabecillas facciosos las perspectivas de la retirada de los combatientes extranjeros. —(Febus).

El nuevo Gobierno turco representa a la Asamblea Nacional

Ankara 13.—El nuevo Gobierno, presidido por Dejelab-Safar, se presentó ayer a la Asamblea Nacional. —(Febus).

La reacción a favor del pueblo español es cada vez mayor en Inglaterra

Londres 13.—Se ha celebrado una reunión en el Congreso al objeto de enviar viveres a España. Se ha aprobado continuar dichos envíos y exigir la retirada total e inmediata de las tropas italianas y que bajo ningún concepto, se otorguen los derechos de beligerancia a Franco. También deberá asegurarse el envío de viveres por mar a España republicana. —(Febus).

La importancia de la industria vinícola en Ciudad Leal

Cuad Leal 13.—La industria vinícola ha sido este año importantísima alcanzando la suma de dos millones y medio de pesetas. El Alcalde ha hecho entrega de un millón para la campaña de invierno. —(Febus).

El señor Ruiz Ponsell, herido

Barcelona 13.—Cerca de Montcada ha sufrido un accidente de automóvil el subsecretario de Economía de la Generalidad señor Ruiz Ponsell, habiendo resultado herido ligeramente. S. R.

El señor Besteiro en Barcelona

Barcelona 13.—Se halla en esta capital el ex presidente de las Cortes don Julián Besteiro, el cual ayer tarde almorzó en un cétrico hotel donde se hospedaban bastantes diputados republicanos. Estos, al advertir la presencia del ilustre hombre público le hicieron objeto de efusivas muestras de adhesión y amistad haciendo allí mismo la idea de entregarle un documento firmado por todos en el cual se testimoniaban al señor Besteiro el agradecimiento y la admiración de todos por su conducta ejemplar desde que empezó la guerra. —(S. R.)

El alcalde de Madrid, recibido por el Ayuntamiento de Bruselas

Bruselas 12.—El señor Henche, alcalde de Madrid, ha sido recibido en el Ayuntamiento por el señor Max, burgomaestre de Bruselas. Después de haberle dado la bienvenida a la Casa Consistorial, el señor Max ha señalado la analogía de la situación de España con la de Bélgica de 1914 a 1918 cuando se manifestó la solidaridad internacional. El burgomaestre de Bruselas ha expresado su deseo de ver al alcalde de Madrid presidir muy pronto el resurgimiento de su ciudad después de las horas trágicas y dolorosas que atraviesa la población madrileña.

El señor Henche agradeció al señor Max en nombre de la población de Madrid por sus testimonios de simpatía y expresó sus sentimientos de gratitud hacia toda la población belga por su solidaridad.

Ha formulado la esperanza de que esta solidaridad se acentuará en el porvenir y sobre todo en este momento en que el invierno va a aumentar las privaciones. El señor Henche dió a continuación amplias explicaciones sobre los bombardeos de la aviación y de la artillería extranjera y sobre la manera como se ha resuelto en Madrid el problema de los refugiados. —(A. E.)

Dos asesinatos frente a frente

Roma 13.—Mussolini ha recibido al general Berti, Comandante y Jefe de los combatientes italianos en España. —(Febus).

SELLOS USADOS

España y extranjero
Compro cualquier cantidad por importante que sea,
Pago siete pesetas mil sellos corrientes de España.
J. HILARIO.—Carmen 58. 2-2

Asamblea de la Agrupación Socialista

El viernes celebró su anunciada Asamblea la Agrupación Socialista de esta ciudad. Se eligió para la mesa de discusión a los siguientes camaradas: Presidente Francisco Pou, Vicepresidente Miguel J. Anglés, Secretarios Anreú y Otero. Se aprobaron: el acta de la reunión anterior, el estado mensual de cuentas y la gestión mensual del Comité. Se acordó la admisión de varios nuevos afiliados, concediéndose la baja a uno.

Habiendo sido nombrados los compañeros Ieto y Carreras, pertenecientes a la Comisión de Cultura, para intervenir en la Dirección y Administración del Grupo artístico «Pablo Iglesias» respectivamente, se acordó ampliar dicha Comisión, siendo nombrados los camaradas Pou y Anglés.

El camarada Mercadal propone que además del ciclo de conferencias que la Comisión de Cultura organiza para darse en esta ciudad, se vea la forma de organizar otro ciclo que tendría que darse en los demás pueblos de la isla. Intervienen los camaradas Sintes, Rotger, Gomila, Galán y Aizina, acordándose sugerir a la Federación Socialista Balear dicho ciclo. El mismo camarada Mercadal reproduce su ruego dirigido en una Asamblea anterior a los camaradas socialistas que forman parte del Consejo Municipal, referente a la municipalización de los hornos, dándose por satisfecho con unas explicaciones del compañero Pons Carreras.

Se entra en el último punto del orden del día que hace referencia a proposiciones para el próximo Congreso de la Federación Socialista Balear. El compañero Sintes hace presente la conveniencia de estudiar una fórmula para que los ingresos de que se nutre actualmente nuestro organismo provincial, sean mayores, puesto que en la actualidad no son suficientes para atender a distintos gastos. Se sugieren diversas fórmulas, acordándose pasarse a estudio del Comité, quien presentará una fórmula a aprobar en la próxima Asamblea que se celebrará en los primeros días de Diciembre dedicada casi exclusivamente a presentar proposiciones para el citado Congreso.

Y después de tratarse otros asuntos de menor interés, se levanta la citada reunión.

Consejería Municipal de Abastecimiento

En la imposibilidad de que el sacrificio del ganado de cerda responda de una manera exacta a las necesidades de cada distribución, se advierte al vecindario que las tarjetas que puedan dejar de servir por falta de carne, tendrán derecho preferente para proveerse en el reparto siguiente DE LAS DOS RACIONES, LA ATRASADA Y LA CORRIENTE AL MISMO TIEMPO.

Al propio tiempo, se recomienda que acudan todos a las horas que oportunamente se les señalan en los pregones para mayor comodidad del público y en beneficio de la buena marcha de la distribución.

SALON VICTORIA

LUNES a las 6 y a las 9'30
ESTRENO DE ALTA CATEGORIA
DIAS DE SOL
Superproducción por JEAN PIERRRE y SIMONE SIMON
Director MARC ALLEGRETT, artista y director de EL LAGO DE LAS DAMAS
Pronto: MOTIN EN ALTA MAR
La leyenda fantástica de ambiente romántico

Siglo y cuarto después

Por FABIAN VIDAL

En las memorias de la mariscal Junot, duquesa de Abrantes, se lee esta página:

«La guerra de España ofrecía un aspecto peor aún que la de Rusia. De ella se da cuenta en una carta que desde la Península me escribía uno de mis amigos.

«Los españoles—día éste—podrán ser vencidos, pero destruidos o dominados, nunca. En las montañas de Soria y por las del lado de Zamora, se les logró quitar hasta el último fusil. Pues bien: en menos de una semana se han repuesto de municiones. ¿Que cómo se ha hecho el milagro? Pues improvisando en las abruptas sierras talleres donde han fundido balas, con plomo traído no se sabe de donde y en los que han fabricado buen picas y sables. En sus manos el más inofensivo instrumento sirve para sembrar la muerte. Si no dispusieran de hierro, encontrarían el modo de hacer hachas de piedra berroqueña y cañones de madera con los que aniquilarían.»

Esto era escrito en 1813. Han transcurrido ciento veinticinco años. Y la pobre España sostiene hoy su segunda guerra de independencia. Y lo combate a su lado ningún ejército inglés. La Gran Bretaña de Wellesley se ha trocado en la Gran Bretaña de Chamberlain.

Pero entonces como en estos días trágicos y memorables que vive, un pueblo, Rusia, luchaba con el mismo enemigo que ella. Ese enemigo era Napoleón, aquel Hitler de genio, aquel Mussolini epiléptico víctima de sus sueños colosales. Ese enemigo es ahora el Fascismo. Y a comienzos del siglo XIX, como en la primera mitad del siglo XX, una extraña solidaridad une los destinos y las políticas de rusos y españoles. ¿Que aquellos rusos de Borodino y Beresina, que incendiaban Moscú y que obedecían, más que a Luisol, al «general Invierno», veían en el zar Alejandro a un padre y a un pontífice y que los de hoy integran la única nación socialista del globo? Es verdad. Pero la geografía y la etnografía tienen categóricos imperativos—determinantes de hechos históricos que fatalmente se van repitiendo.

Todo Poder europeo que trate de dominar el viejo continente, ha de tropezar con la enorme masa esta, ese bloque que cubre la sexta parte del mundo. Y al mismo tiempo, ha de chocar también con el fiero individualismo no conformista de los españoles, que siempre repugnan a las sumisiones y las mediatizaciones, que defendieron furiosamente su libertad, que prefirieron la pobreza a la servidumbre y no comprendieron otra hegemonía

mundial que la de un espíritu liviano hostil a las concepciones sociales y políticas.

En 1813, los franceses tenían aún sus ejércitos en la Península. Y nuestros soldados, unidos a ingleses y portugueses, les iban empujando hacia los Pirineos. La situación actual es muy distinta. Son Italia, Alemania y Portugal las que nos invadieron aprovechando la traición de un grupo de privilegiados y de unas pandillas de arrastrables. Y Francia e Inglaterra dejan hacer. Y solo Rusia y Méjico se acercaron a nosotros con el gesto amigo y manos propicias.

¿Que importa? Sin la ayuda de la Gran Bretaña, también hubiéramos arrojado a los franceses, más tarde o más temprano, del territorio nacional. El autor de la carta a la mariscal Junot copiada mas arriba, lo dice con energía y concisión plutarquiánas: «Los españoles podrán ser vencidos, pero destruidos o dominados nunca.»

Esa verdad del siglo XIX, sigue siendo verdad y más resplandeciente que jamás lo fuera en el siglo XX de la Era cristiana. Y acabará por imponerse. Nos dejan solos con nuestro martirio y nuestra razón. No nos desanimemos por ello. Los imponderables están con nosotros. Y nos ayudarán a vencer...

Consejo Municipal de Mahón

Escuela Municipal de Dibujo artístico MATRICULA

Por acuerdo de este Consejo de fecha 10 de los corrientes, el día 1.º del próximo mes de Diciembre tendrá lugar la apertura de curso de la Escuela Municipal de Dibujo Artístico de este Municipio, correspondiente al año escolar de 1938 a 1939.

Para la inscripción de matrícula se concede un plazo que terminará el día 25 de este mes, durante el cual, quedará abierta en las oficinas municipales, de nueve a una de la mañana todos los días laborables.

Lo que se anuncia para todos aquellos a quienes pueda interesar. Mahón 11 Noviembre de 1938.—El Alcalde, F. Pons Carreras.

Sociedad de Obreros Campesinos U. G. T.

Esta Sociedad pone en conocimiento de todos sus afiliados que da tiempo hasta fin de año para que éstos puedan pasar por Secretaría todos los días de cinco a seis de la tarde para poner en condiciones sus carnets entendiéndose que el que deje de efectuarse en el plazo expresado, será considerado baja de esta Sociedad.

Nota: Los que por circunstancias ajenas a su voluntad no puedan pasar por esta Secretaría, lo deberán hacer por escrito o por mediación de otro compañero.

Centro de preparación de Estudios

En breve darán comienzo clases de preparación de Ciencias y Letras y especialmente para los cursos de la Escuela Popular de Guerra.

Dirigirse: Anunciay 16 bajos, de 8 a 9 mañana y de 7 a 7 y media de tarde.

2-6

5-8